
ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL 9 DE DICIEMBRE DE 2024

DE LA COMISIÓN DIRECTIVA DE LA 

ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ASTRONOMÍA

Siendo las 10:09 horas del 9 de diciembre de 2024 se da inicio a la sesión ordinaria de la Comisión
Directiva (CD) de la Asociación Argentina de Astronomía (AAA). Reunidos en forma virtual se
encuentran la Dra. Mariana Orellana (MO), la Dra. Laura Suad (LS), el Dr. Carlos Vigh (CV), la
Dra. Ma. Silvina De Biasi (DB), la Dra. Ana Pichel (AP), Dr. Emilio Donoso (ED) y el Dr. Luis
Mamanna (LM).

Orden del día:

1. Acta de la reunión 11 de noviembre
2. A conocimiento comunicación de Carlos Gabriel sobre A&A. 
    Propuesta: organizar alguna actividad o definir cómo consultar e informar a los socios
3. Informe RAAA66
4. Movimientos padrón
5. Propuesta: campaña socios adherentes con trámite simplificado. 
    Definir valor cuota 2025.
6. Informe de tesorería
7. A conocimiento: 
     - Reunión de L. Mammana como particular con autoridades de CONICET. 
     - Trámites 
     - UNSJ como socio protector
     - intercambio con ex-socia 
     - Red social X, comentarios
8. Evaluación de las postulaciones a las becas de verano 2025

Tratamiento del orden del día

1. Se aprueba el acta de la reunión anterior por unanimidad.

2. MO pone a conocimiento de la CD las comunicaciones con Carlos Gabriel sobre los cambios de
modalidad en el pago de A&A. Propone tener una reunión en la que se lo invite a Carlos Gabriel y a
representantes  de cada institución donde haya investigadores que publican en A&A, sean o no
socios de AAA.

3. Se aprueba por unanimidad el informe presentado a esta CD concerniente a la RAAA66.

4. Se aprueba por unanimidad el alta como socia profesional de Mercedes Elisa Mosquera a partir
del 01/01/2025.

5.  Conforme a que los socios adherentes deben cambiar a categoría profesional al  momento de
doctorarse, para ello, MO con copia al correo de CD se comunicará con los socios adherentes que se
encuentren sin cambiar de categoría pero ya se hayan doctorado. Esto a posteriori de investigar caso
por caso. Ya ha compartido el listado completo de los socios adherentes.



Nuevos montos de cuota societaria: se aprobó por unanimidad que a partir del 1 de enero de 2025,
los valores de cuota societaria pasan a ser, para categoría profesional de pesos nueve mil ($9.000-) y
categoría adherente de pesos cinco mil quinientos ($5.500-); próximo al valor mínimo estatutario ya
que no es momento de cargar a los socios con gastos mayores.

6.  SDB presenta el informe de Tesorería. Se discute y aprueba comprar dólares en la modalidad
MEP hasta cubrir la suma necesaria para pagar las cuotas 2022 y 2023 de A&A y disponer los
medios para realizar la transferencia cuando el banco lo permita. Para ello se encuentran en marcha
averiguaciones  y  SDB  mantuvo  una  reunión  virtual  con  la  encargada  zonal  de  COMEX
(20/11/2024)  de  la  cual  envió  minuta  al  resto  de  la  CD.  Ya  circuló  también  la  solicitud  de
carta/factura que se pedirá a A&A. El banco también solicita más información respecto al contrato.

7. Se pone a conocimiento la reunión que tuvo a título personal Luis Mammana con el presidente de
CONICET Dr. Daniel Salomone y la subsecretaria de articulación interinstitucional de la Secretaría
Ejecutiva  de  Gobierno de  la  Jefatura  de  Gabinete  de  Ministros  Ingeniera  María  Luz Gonzalez
Carman.  En  dicha  reunión  LM planteó  las  necesidades  más  urgentes  que  sondeó  en  la  CD y
deberían  reflejar  las  de la  comunidad astronómica.  De concretarse  un  encuentro  más  formal  y
representativo, MO solicita que es necesario plantearlo con más antelación. 

CV  pone  a  conocimiento  que  la  FCEyN  abrió  el  expediente  EX-2024-06236417-  -UBA-
DMESA#FCEN  dirigido  al  Decano  Dr  Guillermo  Durán  para  gestionar  el  pedido  que  dicha
institución se convierta en socia protectora de la Asociación. 

MO comenta el estado de tratativas con la Dra. Nuñez, y se solicita a ED reanudar el contacto para
pedir la colaboración de la FCEFyN de la UNSJ como socio protector.

MO informa intercambio con ex-socia que hace años reside fuera del país, con lugar de trabajo en
Chile. Ha respondido sobre la consulta para colaborar ya que permaneció como parte del listado de
los Argentinos en IAU. Manifestó que no quiere perder por completo el vínculo. Se ha intentado
volver a averiguar a través del CNA, pero el CNA saliente fue claro en que el país de membresía
ante IAU lo debe cambiar la persona interesada, para que coincida con su lugar de trabajo. Se
debería seguir pensando si hay alguna alternativa. Una posibilidad es plantear un aporte voluntario
para personas que están en IAU por Argentina no son más socios de AAA, pero solo a trabajadores
con filiación nacional. A la ex-socia en cuestión, se le informará que entendemos que se tiene que
cambiar  a  Chile,  pero  que  si  quiere  aportar  y  ser  socia  de  AAA no  es  incompatible  que  se
reempadrone. 

MO y LS expresan que no se está pudiendo mantener la red X con suficiente presencia: se mantiene
la  modalidad  de  repost  de  algunas  informaciones  interesantes  pero  las  mismas  con  poca
retroalimentación de otros usuarios. Además, se ha dado a nivel mundial una suerte de reclamo
contra el dueño de la red, y mucha gente, y algunas instituciones, se salieron. Lo que circula allí es
muchas veces des-informativo. Proponen dar también de baja @astronomiaar en X. Se discute y
consensua dejar la cuenta abierta aunque no se use, ya que podría ser útil en otro momento. Se
reitera a la CD el pedido de imágenes y/o novedades que consideren propicias para la cuenta de
Instagram donde se trabaja más; y de corresponder, se compartirá información con la AAPC.

Siendo las 13:22 horas se pasa a cuarto intermedio para el martes 17 de diciembre a las 9hs para
tratar lo siguiente.

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Siendo las 9:10 horas del 17 de diciembre de 2024 se reanuda la sesión ordinaria de la Comisión
Directiva (CD) de la Asociación Argentina de Astronomía (AAA). Reunidos en forma virtual se
encuentran la Dra. Mariana Orellana (MO), el Dr. Carlos Vigh (CV), la Dra. Ma. Silvina De Biasi
(DB), la Dra. Ana Pichel (AP), Dr. Emilio Donoso (ED) y el Dr. Luis Mamanna (LM).

Antes de pasar al punto 8, se tratan sobre tablas los siguientes temas:

9. Presentación Informe ENIGMAs.
10. Presentación Informe Olimpíadas
11. Pedido de apoyo a la creación del Nodo Cono Sur de la IAU.
12. Alta de la socia adherente Yasmin Evelyn Machuca Romieu.
13. Apoyo a la reunión de la Primera Reunión Regional Sudamericana SHAW-IAU OAE
14. A conocimiento:
- actualización sobre gestiones con A&A
- envío de la contadora del  formulario F.713 ,  declaración jurada con acuse de recibo en
ARCA, constancia de presentación de estados contables F.8250

9. Se aprueba por unanimidad el Informe de la escuela ENIGMAs, entregado por la Dra. Mariela
Corti. Da cuenta de una actividad exitosa para la cual fue importante el apoyo brindado por la AAA.
Tesorería informa que han cerrado contabilidad correctamente.

10. Se aprueba por unanimidad el Informe de este años de las Olimpíadas Argentinas de Astronomía
y Tesorería informa que devolvieron a la Asociación una parte menor del dinero entregado dado que
no lo usaron.

11. MO ha circulado la carta que propone, ya iterada con la Dra. Beatriz García para dar apoyo a la
creación del Nodo Cono Sur en el contexto de la Office of Astronomy for Development de la IAU. 
Dado que es una instancia posterior a un tema ya tratado, se refrenda la misiva y MO mantendrá
informado al CNA, que es la instancia superior de la AAA ante la IAU.

12.- Se aprueba por unanimidad el alta como socia adherente a Yasmin Evelyn Machuca Romieu.

13.- Se aprueba por unanimidad brindar aval académico de apoyo a la Primera Reunión Regional
Sudamericana SHAW-IAU OAE (Córdoba, 26 - 28 de mayo 2025) quedando para su tratamiento
posterior evaluar la posibilidad de apoyo económico, ya que no se cuenta con elementos suficientes
en la solicitud recibida.

14.-  Carlos  Gabriel,  representante de A&A confirmó que puede reunirse de manera virtual con
miembros de la CD y representantes de las distintas instituciones científicas el próximo lunes 23 de
diciembre a las 11hs. MO está invitando al potenciales asistentes.

Se pone a conocimiento la documentación citada provista por la contadora. Se deben averiguar y
continuar trámites con el banco que solicita información socioeconómica.

8.- Tratamiento de las postulaciones de becas de verano 2025.
Antes de la evaluación particular de las postulaciones se acuerda valorar para las presentaciones: (a)
Que los postulantes y directores cumplan con los requisitos, (b) considerar los antecedentes de los
postulantes y directores, (c) Factibilidad y adecuación del cronograma a las condiciones de este
llamado.
Se analizaron 17 postulaciones de estudiantes, 16 solicitando una Beca Estímulo a la Investigación
Científica y una postulación a Beca de Servicio Tipo A. A continuación se listan los nombres de los
postulantes:



Baracchi, Marcos Adrián J.
Bilos, Julian
Callen, Ailen Rocio
Chiliguay,Florencia
Del Valle Colazo, Agustina
Garcia, Ana Laura
González Guevara, Carla Agustina
Lazarte Gelmetti, Julieta
Lopez Maggi, Pilar
Martinez Bezoky, Alejandra
Mastronardi, Camila
Mazzarella, Bruno
Merlo, Lucas
Milicich, Mijail
Rodriguez, Maria Eugenia
Waehner, Nicolás
Zayas, Sofia

Se excluyeron de esta selección las postulaciones de Baracchi y Callen por no cumplir los requisitos
de  la  convocatoria.  CV incluyó  en  una  tabla  los  antecedentes  curriculares  que  presentó  cada
postulante. Se articuló que cada miembro de la CD sea informante del plan de 2 de las postulaciones
de beca estímulo, permitiendo agilizar la evaluación y elaborar un orden de mérito. Emilio Donoso
se abstiene de evaluar la postulación de Julieta Lazarte (su estudiante), por lo que luego de presentar
las consideraciones de las postulaciones que evaluó, y no habiendo recibido más información sobre
el resto de las/os postulantes, es excusado de seguir en la discución. 

A continuación se detallan las postulaciones seleccionadas:
Beca de Servicio Tipo A
Postulante: González Guevara, Carla Agustina
Tema: Análisis de datos del brillo del cielo nocturno en la provincia de San Juan: hacia una
caracterización de la contaminación lumínica
Dirección: Sergio Cellone (CASLEO)

Beca de Estímulo a la Investigación Científica
1-Postulante: Rodriguez Maria Eugenia
Tema: Exoplanetas Potencialmente Habitables: Propiedades Físicas y Composición Atmosférica
Dirección: Mercedes Gomez (OAC)
2-Postulante: Del Valle Colazo Agustina
Tema: Evolución de la alineación de galaxias centrales
Dirección: Manuel Merchán (IATE)
3-Postulante: Zayas Sofia
Tema: Estudio fotométrico multibanda del cúmulo de Antlia con SourceXtractor++
Dirección: Juan Pablo Calderon (FCAGLP)
4-Postulante: Milicich Mijail
Tema: Determinación de parámetros astrofísicos de la binaria masiva HD 93130
Dirección: Roberto Gamen (IALP)

Cabe mencionar que entre las postulaciones aceptadas y sin haberlo considerado como criterio,
pueden verse 4 becarias y un becario, e inversamente, 4 directores y una directora. Las instituciones
de trabajo son todas  diferentes:  2  en La Plata,  2 en Córdoba y 1 en San Juan.  Se redactará y
difundirán estos resultados.
Siendo las 12:05 hs se da por concluída la reunión de CD.


